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La comunicación, el lenguaje y su
desenvo lv imien to ac tua l , donde
convergen tradición y modernidad, fueron
exhaustivamente analizados durante la
XVIII edición del Simposio Internacional
de Comunicación Social, organizado por el
Centro de Lingüística Aplicada (CLA) que
sesionó, durante la semana que concluye,
en el teatro Heredia de la urbe santiaguera.

El evento contó con el apoyo del Comité
Provincial de la Uneac, el Centro Cultural
Africano Fernando Ortiz, la Universidad
de Oriente y centros de Educación
Superior de España, Austria, Dinamarca,
Italia, Chile yAlemania.

Participaron investigadores nacionales y
de más de 10 países, quienes impartieron
conferencias magistrales, entre las que se

destacaron “RealidadAumentada: Percibir
y experimentar lo que posiblemente no
puede ser real (aunque muchas veces sea
humorístico)”, del profesor Emérito de la
Universidad de Twente, en Enshe, Países
Bajos, Anton Nijholt; y “El vocabulario
folclórico-social en la poesía guilleneana”,
impartida por el Dr.C. Leonel Ruiz
Miyares, director del CLA de Santiago de
Cuba.

El encuentro, que se realiza cada dos
años, desde 1987, tiene el objetivo de
fomentar el intercambio científico
internacional de la Lingüística y la
Comunicación y conocer de las
novedades en estas materias. A través de
su cuenta en la red social Facebook,
representantes del CLA expresaron la
sa t i s f acc ión po r lo s r e su l t ados
sustanciales de esta edición.

Esta última motivó al análisis del
vocabulario del texto poético de Nicolás
Guillén, partiendo de puntos esenciales
como el tratamiento de las características
lingüísticas en las irregularidades gráficas
y fonéticas, el uso de vocablos del inglés,
italiano y el francés, el empleo de
j i tanjáforas , e l re juego con las
consonantes y la influencia de elementos
del África subsahariana.

Otras ponencias versaron sobre las
carencias

en
; la comunicación verbal y

no verbal en la primera infancia, y la
variación en la literalidad del discurso
directo en titulares periodísticos del caso
Ayotzinapa tras la desaparición de los
estudiantes normalistas mexicanos.

Asimismo, se socializó el desarrollo de
la comunicación científica en el contexto
de la Universidad Central Martha Abreu
de Las Villas; la tradición filológica de la
Revista Santiago de la Universidad de
Oriente; el análisis crítico del discurso
periodístico de The Washington Post
sobre el espionaje masivo.

El investigador y profesor del
Departamento de Periodismo de la
Universidad de Oriente,

El meme como
discurso de resistencia”, teniendo en
cuenta su posicionamiento como un
elemento esencial en la cul tura
participativa desde el entorno virtual.

El Simposio rindió homenaje a sus
creadores, los doctores Vitelio Ruiz
Hernández y Eloína Miyares Bermúdez,
en el aniversario 95 de sus natalicios en la
ciudad de Santiago de Cuba.

en el tratamiento a la
homoxesualidad el Jornal de Angola y
en Nova Gaceta

Eduardo Pinto

Sánchez presentó “

Con acto político y ceremonia militar y 21 salvas de
artillería, el pueblo de Santiago de Cuba rinde homenaje a
José Martí, al conmemorarse este 28 de enero el aniversario
170 de su natalicio.

En la mañana de hoy serán depositadas ofrendas florales en
nombre del pueblo de Cuba y de los consejos de Estado y de
Ministros, ante la tumba del Maestro, al tiempo que
estudiantes, trabajadores y una representación del pueblo
santiaguero desfilará llevando flores para rendir tributo de

eterna gratitud al creador del Partido Revolucionario Cubano.
La guardia de honor junto a la tumba donde se atesoran los

restos del autor intelectual del asalto al cuartel Moncada el 26
de julio de 1953, corresponderá en esta ocasión a estudiantes
de la Escuela Militar Camilo Cienfuegos, de Santiago de
Cuba.

A las doce del mediodía vibrará la artillería, con el disparo
simultáneo de 21 salvas desde el cementerio Santa Ifigenia,
Monumento Nacional y la fortaleza de San Carlos de la
Cabaña, en La Habana.

La conmemoración también incluyó en la noche del jueves

una gala cultural en la Plaza de Marte, la tradicional marcha
de las antorchas, desde la avenida de Los Libertadores y
Martí hasta el camposanto santiaguero, desfile que se efectuó
en el resto de los municipios.

Cenas Martianas, acampadas, actividades en centros
educacionales y círculos infantiles, caracterizaron la jornada
de homenaje al Apóstol, que en la mañana de este sábado
tiene como protagonistas del D a
niños y jóvenes que inundarán las calles representando a los
personajes de la Edad de Oro.

esfile Pioneril Martiano

(Información relacionada en página 5 )

Ana María Lora Sosa

Martí vive

Carlos Sanabia Marrero

Promueven intercambio desde

la Lingüística y la Comunicación
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HOY comienzo con un saludo para los
trabajadores de la Industria Alimenticia que
estuvieron de pláceme el 25 de enero; en especial
reconocemos la labor de los panaderos que a
pesar de las dificultades con la harina, tratan de
que el producto final quede lo mejor posible,
aunque no siempre tiene la calidad requerida…

ANIA
Vega Batista, quiere felicitar y agradecer al equipo médico y paramédico de la
Sala B1 del hospital Ambrosio Grillo por la esmerada atención y buen trato que
le profesaron a su madre Matilde Batista, quien estuvo hospitalizada con
dengue”, las palmas para todos…

DANAI
Corona Ferrera, de El Jardín S/N, San Luis, refiere: “En 2018 se me aprobó una
construcción estatal de la Vivienda por la cooperativa La Armonía, en dicho año
comenzaron, pero la casa quedó incompleta.Al dirigirme a la oficina de Vivienda
de San Luis, en busca de una respuesta me expresaron que estaba TERMINADA,
y lo mismo me han dicho en los organismos que he visitado para reclamar mi
derecho. Hace pocos días mi niño sufrió un accidente por una caída en el orificio
destinado a construir la fosa, la cual los constructores tampoco terminaron y la
dejaron descubierta siendo esto un peligro potencial en la comunidad”,Chi lo sa...

JUAN Chaveco
Céspedes, del edificio Forsa 7, micro 9, centro urbano José Martí, dice: “Estoy
inconforme con los precios que están cobrando en el transporte privado, los
choferes que cubren la ruta micro 8- Plaza de Marte, muchos desde hace un
tiempo solo llegan hasta Ferreiro y cobran los camiones a 10.00 pesos; las
máquinas y pisicorres 20.00. Tuve esa amarga experiencia en la camioneta chapa
204351, el jueves 5 de enero, y otra vez en el camión chapa 053403, desde micro
9 hasta los 18 plantas de Garzón que también cobró 10.00 pesos en vez de 5.00, y
cuando reclamas te dicen que no te montes.Ante el déficit de transporte estatal la
inmensa mayoría de la población se ve precisada a utilizar estos medios privados.
Me pregunto dónde están los inspectores”...

Sierra Maestra

LUDMILA Rodríguez, directora general de la Empresa de Aguas Santiago,
responde: “Se comprobó el salidero en Bravo Correoso y se procedió a la
supresión por la brigada de metrado”…

JORGE de Jesús Hechavarría Brossar, de
calle Iglesias #157 entre 11 y 13, reparto
Jiménez, dice: “Este reparto se encuentra en
una oscuridad total porque el alumbrado
público no enciende lo que se torna más
peligroso para los coches que circulan por el

lugar, los que pueden caer en uno de los huecos que tiene ese vial”…

CARMEN Despaigne Bataille, del edificio
27, escalera B, apartamento10, micro 1-B, reparto Abel Santamaría,
expresa: “Desde el 2016 estamos solicitando dos parcelas, aunque soy de
bajos ingresos me urge; somos 10 personas, tres niños y una embarazada, en
un apartamento de dos habitaciones. Nos mandaron para Planificación
Física donde nos entregaron dos parcelas, las que no hemos podido utilizar
porque según ellos existe un usufructuario, y la realidad es que seguimos
viviendo como 'sardinas en lata' y nadie nos da una respuesta”…

YASEL Elaine del Toro Salas, de la Avenida del Río #10, Rajayoga,
manifiesta: “Tengo inquietud sobre la venta de las íntimas; el pasado año
solo se dieron cuatro vueltas de 12, tengo entendido que este producto tan
demandado no se vence; fui a comprarlas y me dice la dependienta que se
habían vencido, que mandaron a recogerlas, mientras que las redes sociales
están saturadas promocionando su venta a 100.00 cada paquete, pregunto:
¿A dónde fueron a parar? ¿Quién da una explicación?...

EL Dr. Ángel Hernández, vive en
el U-379, A-2 micro 9, dice: “En el artículo publicado en el
sobre la distribución de la canasta básica se dice que hay atraso en el pollo
de enero y se están esperando los buques, aunque se mantiene el que se da
por las cadenas de tienda… sin embargo, mi núcleo compra en micro 9 alto,
y no recuerdo desde cuándo no se da; la caja para tres libretas que se estaba
distribuyendo llegó a micro 9 bajo pero a nosotros no nos ha llegado”...

EN la edición del 14 de enero,
publicamos una respuesta relacionada con la imposibilidad de brindar el
servicio de Expreso Habana-Santiago y viceversa “por no disponer de
equipos tractivos que garanticen ese tren”, la cual fue acreditada a nombre
de Omaira Despaigne, directora de la Empresa de Ferrocarriles del Oriente,
cuando la misiva estaba firmada porAtención a la Población de la Unión de
Ferrocarriles. Ofrecemos disculpas por las molestias que esto pudo
ocasionar... Y ya me voy… HASTA la semana próxima… Chaoooooo
Sabadazo

$

La Empresa Agroforestal Gran Piedra Baconao
convoca plazas: Para la Oficina Central: dos Auditor
Principal. Grupo Escala XVII. Salario $4 610.00.
Requisitos: Graduado de Nivel Superior en Economía o
Contabilidad y Finanzas. Con experiencia en la actividad
y curso de habilitación establecidos por la Contraloría
General de la República/ Especialista B en Inversiones.
Grupo Escala XVI. Salario 4 410.00. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior en Arquitectura, Ingeniería
Civil, Construcción Civil u otras especialidades afines,
con experiencia en la actividad. (contrato determinado
para cubrir certificado médico prolongado)/ Dos
Especialista B en Gestión Económica. Grupo Escala
XVI Salario 4 410.00. Requisitos: Graduado de Nivel
Superior en Economía o Contabilidad y Finanzas, con
experiencia en la actividad/ Un Especialista B en Gestión
de los Recursos Humanos. Grupo Escala XVI Salario 4
410.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior, con
experiencia en la actividad.

Para la UEB Agroindustrial Cafetalera El Ramón:
Técnico A en Gestión de los Recursos Humanos. Grupo
Escala XI. Salario 3 410.00. Requisitos: Graduado de
Nivel Medio, con experiencia en la actividad.

Para la UEB Agroforestal Tercer Frente: Técnico A en
Gestión Económica (EP) Grupo Escala XI. Salario
3 810.00. Requisitos: Graduado de Técnico Medio en
Economía o Contabilidad y Finanzas, con experiencia
en la actividad.

Todos tienen derecho al cobro de utilidades
trimestralmente, en dependencia de los resultados
económicos de la empresa. Los interesados residentes en
Santiago de Cuba deben presentarse en la Carretera de
Siboney kilómetro 10 ½, El Brujo, con M.Sc.Marelys
Ballester García, directora de Capital Humano. Más
información por el 22399384. Si optan por plazas en otro
municipio, llamar al referido número y recibirán la
información requerida.

La Empresa Porcina

Dr.
Gricelia Montoya Ramos/ Directora Capital
Humano

La Alianza Francesa de Santiago de Cuba

convoca: Director Contable

Financiero. Grupo Escala XXIII. Salario $ 6 060.00.
Con cinco años de experiencia. Requisitos: Graduado de
Nivel Superior en Economía, Contabilidad y Finanzas/
Dos Especialista B en Gestión Económica. Grupo
Escala XVI. Salario $ 4 410.00. Con cinco años de
experiencia. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en
Economía, Contabilidad y Finanzas/ Dependiente de
Almacén. Grupo Escala V. Salario $ 2 540.00. Con cinco
años de experiencia. Requisitos: Graduado de Nivel
Medio con curso de habilitación o entrenamiento en el
puesto de trabajo/ Chofer “D”. Grupo Escala: IV. Salario
$ 2 420.00. Requisitos: Graduado de Nivel Medio y
recibir el entrenamiento que le permita desempeñar su
trabajo con calidad y eficiencia. Poseer Licencia de
Conducción para el tipo de vehículo a conducir/ Chofer
de Moto. Grupo Escala III. Salario $2 300.00, Graduado
de Nivel Medio y recibir el entrenamiento en su puesto
de trabajo. Poseer Licencia de Conducción para el tipo
de vehículo a conducir/ Director UEB Base de transporte.
Grupo Escala XXII. Salario $ 5 810.00. Con cinco años
de experiencia. Requisitos: Graduado de Nivel Superior.
Presentarse en Calle 11esquina 4, # 52 Rpto. Vista
Alegre. Telefax: (+5322 644523) (+5322 643613).

oferta:
Cursos de francés básico para principiantes / Cursos de
francés para niños a partir de 7 años (los sábados) /
Cursos de francés para adolescentes (los sábados) /
Descuento del 10% para los estudiantes universitarios y
preuniversitarios.

Inicio de las clases: 6 de marzo 2023 (en los horarios y
días de la semana que más le acomode). Matrículas
abiertas hasta el 4 de marzo 2023. Para más información
diríjase a Calle 6 esquina 11 de VistaAlegre. Teléfono 22
641503. En los horarios de lunes a viernes de 8.30 a.m. a
12.30 p.m. a 1.30 p.m. a 4.30 p.m. y los sábados de 8.30
a.m. a 12.30 p.m. Lo esperamos.

Cultivo de rosa un ramo

Carlos Miguel Odio Lluany

Paula, Leonor y Mariano
Quién se atreviera obviar
Al que supo bien vibrar
Entre mi pueblo cubano
Pupilas de soberano
Un latino universal
Quien abrió un camino real
De Guatemala una niña
Ismaelillo campiña
Un Mendive sin igual
Y De Valdés un Fermín
Un Moncada hecho jazmín
Un grillete en el modelo
El Dos Ríos como un hielo
Quiso resonar su nombre
Por valioso, por gran hombre
Desde el Cabo hasta Maisí
Se llamó José Martí.

Convocatorias

(Uh, uh, uh, uh) (Pa' tipos como tú)
(Uh, uh, uh, uh) Ah-oh (se repite)

Perdón, ya cogí otro avión
Aquí no vuelvo
No quiero otra decepción
Tanto que te las das de campeón
Y cuando te necesitaba
Diste tu peor versión.

Sorry, baby, hace rato
Que yo debí botar ese gato
Una loba como yo no está pa' novato'
Una loba como yo no está pa' tipos
como tú, uh, uh, uh, uh
Pa' tipos como tú, uh, uh, uh, uh

1**A ti te quedé grande
Y, por eso, estás con una igualita que
tú, uh, uh, uh, uh Ah-oh, oh-oh**

Esto es pa' que te mortifique'
Mastique' y trague', trague' y
mastique'
Yo, contigo, ya no regreso
Ni que me llores ni me supliqu

Entendí que no es culpa mía que te
critiquen

Yo solo hago música
Perdón que te salpique

Me dejaste de vecina a la suegra
Con la prensa en la puerta y la deuda
en hacienda
Te creíste que me heriste y me
volviste más dura
Las mujeres ya no lloran, las mujeres
facturan

2**Tiene nombre de persona
buena
Claramente, no es como suena
Tiene nombre de persona buena
Claramente Es igualita que tú, uh, uh,
uh, uh Pa' tipos como tú, uh, uh, uh,
uh** **Se repite 1 **

Del amor al odio hay un paso
Por acá no vuelva', hazme caso
Cero rencor, bebé
Yo te deseo que te vaya bien con mi
supuesto reemplazo

No sé ni qué es lo que te pasó
'Tás tan raro que ni te distingo
Yo valgo por dos de 22

Cambiaste un Ferrari por un Twingo
Cambiaste un Rolex por un Casio

Vas acelera'o, dale despacio
Ah, mucho gimnasio
Pero trabaja el cerebro un poquito
también

Fotos por donde me ven
Aquí me siento un rehén
Por mí todo bien
Yo te desocupo mañana
Y si quieres traértela a ella, que
venga también.

Y una loba como yo no está pa'
tipos como tú, uh, uh, uh, uh
** Se repite 1**

å'
**Se repite 2 **

Martí: un retoño insurgente

Esmérides Sánchez Hernández

Nace en la calle Paula
Martí un retoño insurgente
Y lleva grabado en la frente
Todo el dolor de la Patria
Conspira contra España
Y sufre temprana condena
En San Isidro, una cantera
De látigo, martillo y cincel
Que le va sangrando la piel
Entre grillete y cadena.
El destierro lo aleja
De su Leonor maternal
Derramando el caudal
Por la Cuba libre que sueña
Su amor por los niños versa
Y su repulsa al español,
Hoy es un patrio crisol
Desde su inmensidad
Si hacia todas partes va
Erguido de cara al sol.

Para frenar las ilegalidades e indisciplinas
sociales que se vienen dando en Carlos Dubois,
Trocha, Cristina y Calle 10; un grupo especializa-
do integrado por combatientes de la PNR de
conjunto con Inspectores de la Dirección de
Inspección, realizaron un operativo para
neutralizar los actos ilícitos en esa zona.

Se tomaron dos horarios para las acciones de
enfrentamiento, en el diurno cuando se desplega-
ba el grupo por Carlos Dubois, aproximadamente
60 vendedores ilegales, revendedores y acapara-
dores se dieron a la precipitada, dejando en la vía
pública 25 paquetes de sal, 41lbs de maíz molido,
55 lbs de trigo molido, 52 lbs de harina de trigo y
100 lbs de harina de maíz molido, productos
ocupados en calidad de hallazgo. Se realizó
registro en un local particular siendo ocupado 10
neumáticos para carros, 75 litros de combustible
diesel y cuatro llantas para carros, originándose
contra el propietario de lo ocupado una denuncia
por Especulación y Acaparamiento, donde se
investigan la legalidad y procedencia de los
bienes referidos.

En la noche se realizó ejercicio de comproba-
ción a las mercancías y documentación legal de
seis cafeterías particulares que radican en el lugar
sin detectarse incidencias, pero al comprobarse la
documentación del personal que labora en una se
detectó personal ajeno ejerciendo la venta, entre
ellos un menor de edad. Se procedió a radicar una
denuncia por Actividad Económica Ilícita al
propietario.

Los dueños de las cafeterías fueron profilacta-
dos de cumplir con el horario establecido para la
reproducción de música grabada, tanto como
velar por el orden y la tranquilidad ciudadana en
sus locales y alrededores.

Al momento de la acción se detectaron en la vía
pública 15 ciudadanos que fueron multados con
cuantías entre los $1500cup y los $4 000 cup,
por no poseer licitud para ejercer la venta de los
productos que ofertaban. En total fueron
ocupadas 96 latas de cerveza, 12 botellas de
cerveza, 161 unidades de confituras, 44 cajas de
cigarros 18 pomos de ron y dos neveras portáti-
les.

Enfrentan ilegalidades en puntos clave de la ciudad

Bizarrap SHAKIRA
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Al rememorar el aniversario 170 del
natalicio del más universal de los cubanos,
nuestro José Martí, en medio del
escenario complejo que vive el país,
precisa reflexionar sobre valores
lastimados, esencialmente el que es
resumen de todos: el Patriotismo.

Quizás sobra la referencia de cuánto hemos pasado en los
últimos años, donde además de la pandemia, desastres
naturales, incendios, derrumbes, entre otros serios
problemas, se recrudeció el bloqueo imperial con el interés
de asfixiarnos y tratar de demostrar que nuestros problemas
responden a la dirección fallida del Estado.

Ala par se desplegó una campaña mediática, a través de las
redes, y desde dentro, con el fin de provocar actos
vandálicos, la desconfianza, el descrédito, el desaliento y el
odio, dirigida esencialmente a los jóvenes para confundir
sus ideas y provocar una rasgadura importante de sus sueños.

Durante más de seis décadas el pueblo ha sufrido
amenazas, agresiones e intromisiones constantes y son
palpables las consecuencias del atroz bloqueo a la economía.
Como resultado de esa política se han acumulado y crecido
los problemas por insuficiencia de recursos; de ahí los
apagones, la carencia de alimentos, medicamentos y la
afectación a otras necesidades básicas, que han traído
consigo la subida descomunal de precios.

A instancias nacional, provincial y municipal se han
aplicado numerosas iniciativas para aliviar tales aprietos;
sin embargo, no han sido suficientes porque a pesar de la
política hostil de la administración norteamericana y sus

consecuencias nefastas, cual Espada de Damocles, nos falta
incrementar las producciones, ser más eficientes para poco a
poco emanciparnos por nosotros mismos y con nuestros
propios esfuerzos.

Sucede que somos un país en el que convergen varias
generaciones: las que nacieron después del año 30 del
pasado siglo, las posteriores a 1959 y las que al paso de las
décadas han nacido en esta hermosa tierra y acumulado
diferentes experiencias, aunque sin las vivencias anteriores
al Triunfo de la Revolución. Esa realidad obliga a la
construcción de valores desde una mirada más atemperada a
una sociedad urgida de potenciar sus sentimientos.

Y es que el valor llamado Patriotismo, que siempre marcó
ante el mundo nuestra identidad, que nos unió y nos
permitió vencer disímiles obstáculos, hoy está lastimado. Si
bien hay millones de cubanos que viven abrazados a su
bandera y son verdaderos paradigmas, se advierte un
resquebrajamiento de la responsabilidad, de la honradez, de
la laboriosidad, de la decencia, y hay manifestaciones de
indolencia y de falta de amor.

Para resolver los problemas no podemos justificar el
camino torcido que va desde el desgano laboral hasta la
contemplación pasiva de los errores y signos de corrupción.
Abandonar a la Patria cuando más lo necesita, no trabajar
por una sociedad mejor, no es propio de un pueblo que tiene
una larga historia de heroicidad.

Empeñarnos en fomentar el patriotismo, como un valor
hegemónico que potencia la responsabilidad y la fidelidad
de cada sujeto ante el rol que le toca, contribuye a garantizar
el sostenimiento de las conquistas y avanzar, con o sin

bloqueo. La soberanía y la justicia que siempre hemos
defendido devienen ejes importantes de la mayoría que
aspiramos a la sostenibilidad de este país.

No es un empeño baldío, tenemos la fuerza real y efectiva
en nuestros científicos, entre esos muchos, que fueron
capaces de vencer a la pandemia con las vacunas creadas; en
el gran conglomerado de profesionales de todas las esferas,
en los productores, en miles de gestores de la economía que
no descansan para revertir las dificultades, y en los que
andan con el corazón abierto para honrar a la Patria, porque
como dijera José Martí “… es una manera de pelear por
ella”.

Según análisis de algunos académicos hay que romper la
idea de un patriotismo estrecho y flexibilizar el concepto
porque todo no está hecho y nuestra historia es sublime al
amparo de las hazañas y conquistas logradas, pero esa
historia sigue creciendo, guiada por Martí, Fidel y los
grandes próceres, y con las hornadas de los nuevos tiempos,
abrazada a un universo de jóvenes comprometidos, también,
en levantar la Patria con todo lo que sea necesario hacer,
desde la perspectiva del socialismo.

Los programas formativos de las distintas enseñanzas, la
familia como núcleo básico, el lenguaje y proceder de las
organizaciones sociales y de masas, el discurso informativo
y reflexivo de los medios de prensa, la comunicación
organizacional y todas las estructuras de la sociedad tienen
ante sí el desafío de fortalecer nuestro patriotismo,
atemperado a la realidad, desde las enseñanzas del ideario
martiano y el concepto de Revolución del Comandante en
Jefe.Amar a la Patria es serle fiel.

Amar a la Patria es serle fiel

Agradecemos la pronta respuesta de la Dirección
Municipal de Trabajo de Palma Soriano, en la que da
acuse de recibo a la queja de Mislaida González
González, residente en Ojo de Agua, poblado de
Guaninao, en la que dice:

“Con fecha 28 de octubre de 2021, mediante acuerdo
117, acta 44, el consejo de dirección de Trabajo, le
aprobó una prestación monetaria temporal de la
Asistencia Social, ascendente a $ 5 860.00.

“Las causas que originaron que se le aprobara la
prestación estuvieron dadas porque Mislaida vivía con
sus cuatro hijos, de 17,12,10 y 6 años y estaba
desvinculada del trabajo, sin ingresos económicos, al
cuidado de sus hijos, porque se encontraban suspendidos
de asistir a las escuelas por la Covid. El padre declaró que
no vivía en el núcleo familiar, y se encontraba
desvinculado del trabajo.

“Actualmente la situación del núcleo cambió, pues su
esposo y padre de sus hijos está viviendo en el hogar, es
usufructuario, declarando ingresos económicos, por lo
que no es cierto que sea madre sola.

“Su hija de 19 años, que se encontraba estudiando en
los Camilitos abandonó los estudios estando en el hogar,
desvinculada, a pesar de que se encuentra en edad
laboral, y apta para trabajar.

“En el caso suyo, que tiene 35 años, apta para trabajar,
sin que nunca haya mostrado interés en hacerlo, aunque
eventualmente se dedica a la recogida de café, por lo que
obtiene ingresos, se le hizo ofertas de empleos en labores
agrícolas en la UBPC La Caridad, no aceptándola, pues
sus hijos de 7,11 y 13 años están incorporados a la
escuela y ella puede incorporarse al trabajo.

“No es cierto que ella lleva a los menores a la escuela,
pues está comprobado que estos asisten solos al centro
educacional, sin peligro para la vida”.

“La asistencia social, además de la prestación temporal
que le mantuvo hasta diciembre de 2022, le benefició,
con recursos como toallas, sandalias, blusa de mujer,
Puff de sala (muebles), bermuda …

“En este sentido debo ratificar que si una persona, apta
para trabajar, no lo hace injustificadamente, se ha puesto
voluntariamente en una situación de vulnerabilidad, en
cuyo caso no cumple los requisitos para ser protegido por
la asistencia social”, afirmó el Lic. Andrés Osoria
Martínez, director de trabajo en Palma Soriano.

Responde Dirección Municipal

de Trabajo de Palma Soriano

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu

Para el Estado cubano es una prioridad la distribución de
los productos de la canasta básica. Sin embargo, en los
últimos meses hemos tenido inestabilidad a pesar del
esfuerzo y la búsqueda de alternativas.

Juan Carlos Rosell, coordinador para los Programas del
Comercio y los Servicios en la provincia, comentó a la prensa
sobre la marcha de la distribución de los alimentos del mes de
enero: en el caso de la compota se mantiene el déficit en su
producción a partir de la no existencia en el país de la materia
prima para los envases, por eso los atrasos que hay principal-
mente en el municipio de Santiago de Cuba -noviembre y
diciembre-, situación que se mantiene en enero y que tendrá
una solución paulatina.

“En relación con el aceite, todavía se le debe
de las 1 171 del territorio. El

barco con el aceite ya está en La Habana, y el puerto de
Santiago es la tercera rada a donde llegará el buque. Se
seguirá distribuyendo como hasta ahora el que tienen las
cadenas de tiendas.

“Se ha ido recuperando la entrega del café, y se le debe a
unas 100 bodegas el de diciembre que está en los almacenes y
aspiramos a ponerlo en los establecimientos en los próximos
días. El de enero se está situando en correspondencia con la
entrega de la industria y es poco probable que pueda comple-
tarse por los atrasos en su producción, por la demora de la
Agricultura en la entrega del grano a la Industria, quedando
unas 903 bodegas sin recibirlo.

“En el caso del arroz se completó el faltante de este mes,
excepto en nueve bodegas del municipio de San Luis que ya
lo tienen en su territorio.

“Sobre la entrega del frijol, faltan por recibir el de diciem-
bre unas 260 bodegas y 456 de enero; d van
quedando 14 bodegas de diciembre y de enero 292.

“La sal es trimestral, y ya se distribuyó la correspondiente a
diciembre-enero-febrero, restan unas 250 bodegas de
diciembre y 625 de enero; a diferencia de otros períodos, ya
está en puerto.

“A pesar de las limitaciones, se ha ido completando la
canasta de enero, eliminando poco a poco los atrasos.

Juan Carlos Rosell, también se refirió a lo que sucederá con
la entrega de la canasta básica del mes de febrero, y adelantó

que esa distribución está muy complicada aunque insistió en
que se garantizará y no se reducirá ni se eliminará ningún
producto.

“Para comenzar el mes no disponemos de todos los
alimentos ni la cantidad requerida,

El buque, que ya está en la rada santia-
guera con alrededor de 30 mil toneladas de arroz, es para
distribuirlo en todo el país; por lo que se comenzará a
entregar a los consumidores entre dos y cuatro libras, hasta
que arribe a puerto el otro barco.

“Se prevé la entrega de una libra de arroz adicional gratis
procedente de un donativo. Comenzó a entregarse un módulo
de donativo gratis a la totalidad de los núcleos, que contiene
tres kilogramos de arroz, dos de pastas y uno de leguminosas.
Ya está en el poblado de El Cobre, y los municipios de Mella
y Tercer Frente; inició la entrega a Contramaestre, continuan-
do hasta que se complete la provincia, que se aspira a concluir
en el mes de febrero, dependiendo de su entrada al país.

“A diferencia de otros módulos, los productos estarán
empacados, pero no conformados en bolsas de nylon porque
no hay disponibilidad, y

“Con anterioridad entregamos un módulo a los vulnerables
y embarazadas, faltando los municipios de Tercer Frente,
Segundo Frente y Mella, pendientes por las pastas; el que no
tiene que ver con el destinado a todos los núcleos.

“La distribución del huevo marcha a más del 76% y no
debe haber dificultad para terminar su entrega correspon-
diente al mes de enero; se cumplen las dietas médicas de
pescado, no así la de carne de res, que se suplirá con pollo
cuando llegue al territorio; el picadillo para niños, tiene
igualmente atraso, pero no se renuncia a su entrega.

“El pollo de este mes no ha llegado al país, aunque
continúa la venta por las cadenas de tiendas; se cumple con la
distribución del picadillo y la mortadella. Las deudas por la
merma de pollo por descongelación, del mes de diciembre se
está distribuyendo.

“En el caso del lácteo, sigue pendiente la entrega de la leche
de dieta a las embarazadas y enfermedades crónicas; además
de atrasos con la leche de soya en sustitución del yogurt de
soya, en los municipios de Santiago de Cuba, Songo-La
Maya y Segundo Frente”.

El Coordinador acotó que a pesar de las dificultades con la
distribución y entrega, la población debe confiar en que
recibirá la canasta básica completa.

a unas 330
bodegas el del mes de enero,

La distribución se torna difícil por la
situación existente con la transportación y el déficit de
combustible diésel.

el chícharo

Se
mantiene la entrega del aseo”.

por lo que pueden existir
bodegas que el día 1 de febrero todavía no tengan el arroz
para iniciar la venta.

se irán entregando según lleguen al
territorio vía marítima.

Mercedes Acosta
Fornaris

Angela Santiesteban Blanco

Informan sobre la distribución de la canasta básica

La Filial Provincial de Esperanto

Filial Provincial Santiago de Cuba.

informa a los interesados en aprender el idioma UNIVERSALEsperanto y ser miembro de la asociación, que
el período de inscripción es del 15 de enero al 15 de febrero. El idioma Esperanto se pronuncia como se escribe, no tiene verbos irregulares y todas
sus palabras son llanas.

Lugar de inscripción: SanAntonio 857 (altos) entre Cuartel de Pardo y Calle Nueva. Requisitos: Presentar Carnet de Identidad. Abonar $40.00 si
es jubilado o estudiante (año fiscal) y $80.00 si es trabajador. El curso tiene una duración de cuatro meses y medio. Lugar: Secundaria Básica José
de la Luz y Caballero, sita en San Basilio casi esquina a calle Reloj. Frecuencia de clases: lunes y miércoles de 6:00 p.m. a 8:00 p.m. Para mayor
información llamar al 22654729. Y recuerde que: “Esperanto, un idioma para hacer amigos, un puente de amistad, solidaridad e intercambio de
culturas entre los pueblos del mundo”.

Convocatoria
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Orgullosos de “andar” por el camino de hierro

En el 2024 se cumplirán los 180 años de la vía férrea Punta
de Sal-El Cobre, primer camino de hierro de la actual
provincia de Santiago de Cuba (que fuera la zona más grande
y económicamente desarrollada de la antigua provincia de
Oriente surgida en tiempos de la colonia).

Anisleidis Martínez Sollet no conoce mucho de esa historia
ni la del ferrocarril Sabanilla-Maroto que unió, desde los
años 60 del siglo XIX, a la capital oriental con su natal San
Luis de las Enramadas y que, desde la antigua estación
sanluisera fueron trasladados los restos de José Martí en tren
hasta el camposanto santiaguero en 1895.

PeroAnisleidis o Melba como le dicen desde pequeña, ama
al ferrocarril porque su madre, sus tíos y muchos otros
habitantes de la ciudad ferroviaria proceden de familias que,
generación tras generación, dedican su vida al trabajo en las
vías, las estaciones, los trenes y los talleres del importante
medio de transporte.

Ella está emocionada porque la estratégica estación
Combinado San Luis, que fue visitada por a
finales del 2022, ya está siendo remozada a raíz del trabajo
mancomunado de la Empresa de Ferrocarriles de Oriente
(EFO) y los gobiernos provincial y municipal. En el
Combinado sanluisero es jefa de taquilla tras varios años de
trabajo y como resultado de sus estudios en el Instituto
Politécnico Industrial Andrés Valdés Fuentes, único de su
tipo en la región oriental para la formación de técnicos de
nivel medio en las especialidades ferroviarias.

Su tío, Justo Sollet Kindelán es otro avezado en la
reparación de locomotoras en los talleres Ferroviarios de San
Luis (TAFSAL) pertenecientes a la Empresa de Reparación
de Equipos Ferroviarios (EREF) y que es objeto de una
inversión de la República Francesa para su modernización y
mejorar los altos niveles de eficiencia que tienen estos en la
reparación de locomotoras, coches de pasajeros, casillas,
vagones y la conversión de ómnibus dados de baja en
ferrobuses para las provincias orientales. El colectivo es de lo
mejor de la EREF y es liderado por Marcia Sierra Gómez,
con cuatro décadas de experiencia en el sector y mucho más
por dar.

A diferencia de los Sollet, Dayamí Sardiñas no procede de
una familia con tradición ferroviaria: de casualidad al
sector, limpiando coches y carros en la estación Senén Casas
hace más de 20 años; aquí formé una familia junto a Miguel

Terán, Jefe de esta, tuve a mi hija Greisy que hoy se
desempeña en la atención al viajero en la terminal
santiaguera y yo, casi estoy segura que me jubilaré, pero no
me retiraré de esto; soy la secretaria del Buró Sindical y
atiendo las secciones de los ferroviarios en todo el
municipio”.

La líder obrera enfatizó que: “al mi hija formarse en el
‘Valdés’ y superarse, ha ido amando tanto como nosotros al
ferrocarril, aquí la gente se jubila pero no se retira, tenemos
muchos hombres y mujeres de más de 70 y 80 años que no
conciben su vida sin los trenes, asisten a las reuniones,
cotizan y aconsejan”.

Apartir del perfeccionamiento de la Unión de Ferrocarriles
de Cuba (FC) tienen presencia en nuestra provincia cinco
empresas cuyo objeto social está en derredor del camino de
hierro:

Ferrocarriles de Oriente que atiende, además, las
provincias de Holguín, Granma y Guantánamo donde operan
el material rodante, estaciones, comercializan (cargas y
pasajeros) y regulan y controlan a partir de la logística que
poseen; Constructora de Vías Férreas “Comandante Tony
Santiago”, con una UEB para Vías, Obras y Construcciones
de la red ferroviaria; la mencionada EREF; Ferroazuc que
gestiona todo lo relacionado con la transportación de la caña
de azúcar y sus derivados y Rutas Nacionales (RUN), que
tiene a su cargo los trenes Santiago-Habana y Guantánamo-
Habana que pasan por territorio santiaguero, y los otros que
cumplen los itinerarios desde las capitales provinciales hasta
La Habana.

para que el sector avance,
así nos reafirmó Genis Rubalcaba Pellicier, director de
Operaciones de la EFO: “sin vías no hay circulación y sin las
tripulaciones y la convergencia del resto de las
especialidades no hay ferrocarril que funcione. Además, el
transporte ferroviario es medular para el desarrollo del país,
nosotros con un tren de cargas con 900 toneladas hasta la
capital solo gastamos 8 mil litros de combustible y
sustituimos a 30 rastras de alto porte, y un tren con capacidad
para 640 viajeros suple lo que hacen 16 guaguas de la
Empresa de Ómnibus Nacionales (EON)”.

Pellicier Rubalcaba concedió en exclusiva, la buena nueva:
“el reinicio de la circulación del tren Santiago-Manzanillo en
el primer semestre del año y de la entrada de varias
locomotoras para garantizar el cumplimiento de los
itinerarios, entre otros, de Guantánamo-San Luis y la

transportación de cargas, aunque el cochemotor Santiago-
Contramaestre, que también circula desde ese destino hacia
la ciudad de Palma Soriano y el poblado de Oriente, se
mantiene operando sin dificultades. Se trabaja para
reincorporar el tren Santiago-Santa Clara, como posibilidad
cercana a la realidad, en el 2024”.

No menos orgullo ostenta Ariadna Chang Aguilar,
directora de Organización y Gestión Empresarial de la EFO,
al confesar: “desde niña mi tía, hoy también cuadro de la
entidad, me traía hasta aquí y yo colaboraba en la
higienización de los coches y supe que este iba a ser mi
sentido de vida. Yo digo, con satisfacción, que a pesar de las
afectaciones del bloqueo, que nos impiden adquirir partes y
piezas y renovar la técnica que, con esfuerzos millonarios, el
país ha podido suplir solo para los trenes nacionales, hemos
avanzado”.

Son más de 3 000 los ferroviarios de la provincia y según
Chang Aguilar: “las condiciones de trabajo han mejorado en
las estaciones Senén Casas, Combinado San Luis, Palma
Soriano y estamos trabajando para embellecer la de Mangos
de Baraguá en saludo al 145 aniversario de la Protesta”.

A todo eso se añade el compromiso de la ingeniera Omaira
Despaigne Oduardo, directora de Ferrocarriles de Oriente, y
su consejo de dirección para retroalimentarse con los
trabajadores, los de experiencia y también los más jóvenes,
con el fin de que el ferrocarril sea sostenible, genere
utilidades que luego se distribuyan entre todos; preste un
mejor servicio en las estaciones y que los viajeros allí se
sientan cómodos.

La directiva subrayó que: “son prioridad el cumplimiento
de los itinerarios y quitarle, como dice Díaz-Canel, un
pedacito cada día a los problemas, que aquí se acumulan
porque una locomotora cuesta millones de dólares y una sola
pieza de repuesto miles; pero el capital humano que tenemos
supera, con creces, al material y financiero”.

Este viernes los ferroviarios depositaron sendas ofrendas
florares a Martí y a Fidel, en Santa Ifigenia, y en la Senén
Casas desarrollaron un acto en el que patentizaron, con
beneplácito, las transformaciones en cada una de sus
unidades y el constituirse en referencia para la Unión de
Ferrocarriles de Cuba.

Excepto los y el montañoso
Guamá, los otros seis municipios de la provincia tienen
ferrocarril desde hace más de un siglo, de ahí que el azúcar y
los trenes, como en antaño, son parte de la identidad de la que
José Martí acuñó como “infatigable Santiago”.

Sierra Maestra

Ferroviaria por casualidad

En Santiago, cinco empresas y una Unión

“llegué

Pero todas trabajan en conjunto

Segundo y Tercer Frentes

Texto y fotos: Luis Alberto Portuondo Ortega

Indisciplinas por cobrar

Permanecer en las calles en horarios restringidos, evadir el
uso del nasobuco, y otras indisciplinas que recibieron
sanciones económicas durante el enfrentamiento a la Covid-
19, todavía tienen deudores en Santiago de Cuba.

Liliana Sanz Arias, Jefa de la Oficina de Multas en la
Dirección Provincial de Finanzas y Precios, informó que de
las 37 080 pendientes de cobro en el territorio, 21 282 están
fuera de término y representan 59 millones de pesos. De
estas, 10 726 multas corresponden a infracciones
relacionadas con la pandemia.

Obedecen a las regulaciones del Decreto No. 31/2021,
aplicado hasta mayo de 2022. No obstante, aquellas
impuestas con anterioridad y que aún no han sido saldadas,
continúan siendo válidas.

“Esta situación demanda conciencia y disciplina por la
población, el pago constituye una obligación que debe
cumplirse.

Además, las infracciones pudieron elevar la incidencia de
la Covid-19 y no puede permitirse la impunidad”, valoró la
especialista.

En ese sentido, se están realizando operativos conjuntos

entre los organismos impositores y las direcciones de
Finanzas y Precios, bajo el liderazgo de los consejos de la
administración. Ante la negativa del deudor, la última
instancia es presentar su expediente al Tribunal.

Para evitar las medidas administrativas y judiciales, todos
los infractores deben acudir voluntariamente a las Oficinas
de Gestión y Cobro de Multas ubicadas en los municipios,
durante los 30 días naturales previstos. Sanz Arias explicó
que después de ese término la multa entra en apremio y
duplica su valor.

“El municipio cabecera cuenta con cuatro establecimientos,
distribuidos para atender a las personas por distrito, esto
propicia una acción más directa e integral, facilita el pago y
la realización de otros trámites relacionados con la
actividad”, igualmente, señaló que es posible acudir a
cualquier oficina del país.

Si los ingresos del deudor son insuficientes, allí puede
solicitar un convenio que permita abonar la cuantía en
mensualidades. Desde el pasado año, la aplicación
Transfermóvil también posibilita el pago de multas
contravenciones y de tránsito.

Aunque al concluir diciembre el cobro tuvo un
comportamiento favorable y alcanzó el 89.68%, los

municipios de Santiago de Cuba y Palma Soriano poseen la
mayor cantidad de procesos pendientes, con 14 568 y 4 872,
respectivamente. De igual manera, son los que concentran
más deudores a partir de la aplicación del Decreto
No. 31/2021.

El importe total de las multas pendientes representa el 2.4%
de los ingresos cedidos en el territorio, que respaldan gastos
sociales como la Salud, Educación, Cultura, Deporte y la
Asistencia Social.

Además de la finalidad pública de su recaudación, Sanz
Arias insistió en que sobre todo contribuye a la
responsabilidad ciudadana y al apego a la legalidad.

Irma Rivera Sánchez

Anisleidis Martínez procede

de una familia ferroviaria

Uno de los ferrobuses hechos en TAFSAL

para la transportación en la provincia

Por el Combinado circulan los trenes nacionales

y de cargas de Granma, Santiago y Guantánamo
Dayamí Sardiñas, su hija y esposo (de izquierda a derecha)

conforman una familia ferroviaria
La reparación de los coches para los trenes de

Manzanillo y Santa Clara es imprescindible



La conmemoración del centenario en el
momento de haberse implantado la feroz
tiranía de Fulgencio Batista el 10 de marzo
de 1952, de acuerdo con Roberto Fernández
Retamar, dio ocasión a que Cuba viviera en
1953, en torno a la obra y la memoria de
Martí: “una de las confrontaciones ideoló-
gicas más intensas y dramáticas de nuestra
historia”.

En la medianoche del 27 de enero, se
desarrolló la primera Marcha de las
Antorchas en La Habana, para esperar el
advenimiento del centenario del natalicio
del Apóstol. Como parte de esta se destacó
por su organización y disciplina una
columna de 300 jóvenes integrantes de la
“Generación del Centenario” comandada
por Fidel Castro Ruz, una selección de los
cuales protagonizarían el ataque al cuartel
Moncada y el de Céspedes, de Bayamo el
26 de julio de 1953. Con ese antecedente,
dos años después, la ciudad de Santiago de
Cuba fue escenario por primera vez de un
acontecimiento similar.

Al conmemorarse el 102 aniversario del
natalicio de José Martí, la ciudadanía se
movilizó en torno a la necesidad de
combatir el proyectado Canal Vía Cuba y
otros desmanes de la dictadura. El Bloque
Estudiantil Martiano que lideraba Félix
Pena con el apoyo de la Federación Local
de Centros de la Segunda Enseñanza, la
Federación Estudiantil Universitaria de

Oriente y las asociaciones estudiantiles y
partidistas organizaron la “semana martia-
na” del 23 al 28 de enero de 1955.

En cada uno de los actos efectuados se
leyó el Juramento Martiano de la Juventud
Cubana o Juramento del Bloque Estudiantil
Martiano, en la “Introducción” se expresa:

La juventud cubana necesita de la
orientación clara y precisa sobre los
problemas que afectan a la colectividad y
determinan la marcha del mundo […] El
Bloque Estudiantil Martiano aspira a
nuclear en un organismo fuertemente
organizado, a todos los jóvenes deseosos de
estudiar los sanos principios martianos, que
son en sí, los fundamentos de la Revolución
cubana y el programa por el que lucharan
-en la manigua redentora- los gloriosos
mambises del 68 y el 95 […] ¡Joven
cubano! Juremos cumplir a cabalidad el
histórico legado de Martí […]

El 28 se celebró el fórum científico contra
el Canal Vía Cuba en la Universidad de
Oriente, el doctor José Antonio Portuondo,
alertó que la isla entera se volvería un gran
burdel como ese pedazo del territorio
cubano que era Caimanera.

Desde la mañana los jóvenes colocaban
flores en el pecho de los ciudadanos
invitándolos a participar en el desfile de las
antorchas, que tendría lugar en horas de la
noche. En el momento de la partida y con
miles de alumnos agrupados en los puntos
de concentración, las fuerzas armadas,
policiales, guardia rural y marinos trataron
de impedirlo, pues había sido revocado el
permiso oficial, provocando la airada

reacción del estudiantado que decidió
marchar de todas formas, variándose la
orientación que debía seguir y se formaron
distintos grupos, para cumplir con la
consigna de llegar hasta la Tumba del
Apóstol, por lo que en lugar de una sola
manifestación se produjeron varias
gritando consignas contra el gobierno. En la
esquina de Reloj frente a la estatua de
Francisco Vicente Aguilera y con una gran
bandera cubana desplegada, se produjo el
primer gran choque resultando herido el
estudiante Eduardo Sorribes Pagán.
Durante el trayecto hasta el paseo de Martí
y Lorraine ocurrieron otros enfrentamien-
tos violentos con los agentes del orden, con
un saldo de varios estudiantes atropellados
y encarcelados en el Vivac Municipal, entre
los cuales se encontraban Félix Pena, y
Gloria Cuadras de la Cruz. También
resultaron lesionados algunos miembros
del otro bando.

Las protestas y enfrentamientos se
extendieron durante los días siguientes, los
representantes de los distintos centros
acordaron decretar una huelga general
docente de 48 horas. En la Escuela de Artes
y Oficios resultó seriamente lesionado el
jovencito Sergio Galí Cuza.

Durante los días 5 y 6 de febrero la
Universidad de Oriente fue sede de la
Asamblea Nacional de Centros de la
Segunda Enseñanza, cuyos participantes
declararon estar inspirados en el ideario
martiano. Junto con Temístocles Fuentes
Rivera y Luis Clergé, Joe Westbrook fue
acusado por el SIR de instigar y participar

en los sucesos estudiantiles del 28 de enero.
Entre los acuerdos adoptados estaban

desconocer las elecciones del 1ro de
noviembre, por su condición de espurias y
antipopulares; abogar por una amplia
amnistía de los presos políticos sin exclu-
siones ni condiciones (incluían a los
moncadistas), así como un ambiente de
garantías generales para el regreso de los
exiliados; pronunciarse contra las agresio-
nes a los estudiantes, como las acontecidas
en Santiago de Cuba el 28 de enero;
pronunciarse contra el Canal “Vía Cuba”,
por su esencia que atenta contra la sobera-
nía cubana, así como contra el régimen
económico y social depauperado ya de por
sí en Cuba; y realizar actos de recordación a
la memoria del mártir estudiantil Rubén
Batista Rubio, el 13 del presente mes.
Asimismo, dio a conocer un extenso
manifiesto dirigido a la juventud cubana y
al pueblo en general, reconociendo el gran
papel que desempeñaba el movimiento
estudiantil cubano como representativo de
la joven generación en la lucha del pueblo
para ordenar el país bajo un régimen
esencialmente democrático y constitucio-
nal; por eso se organizaban en movimiento
revolucionario independiente. No obstante,
declaraban que no serían obstáculo a
cualquier acción liberadora que se produzca.

Para la Juventud socialista, esos actos de
masas y combatividad de la joven genera-
ción señalaban los primeros síntomas de las
luchas contra las acciones del Gobierno e
imprimieron un nuevo estado a la ciudad y a
la provincia.

La primera marcha de las antorchas en Santiago de Cuba
M.Sc. Rafael Ángel Borges Betancourt

Unhic Universidad de Oriente

José Martí concibió la más completa
unidad de todos los factores interesados y
dispuestos a encauzar la independencia y
fundamentó la necesidad de la unidad de los
pueblos del continente que, por su historia y
destino, debían enfrentar problemas y
enemigos comunes.

Su previsión política le permitió analizar
la situación internacional y las particularida-
des del continente americano en la segunda
mitad del siglo XIX.

Estos asuntos han sido objeto de numero-
sos estudios, pero todavía se debate sobre la
iniciación de las ideas antillanistas de Martí
y su posición con respecto a uniones
formales de las Antillas. Roberto Fernández
Retamar esgrime que “no dejó de ser
sensible a una unión antillana” y Joel James
considera que “Martí procura utilizar la
guerra necesaria cubana para obtener esa
unión antillana y latinoamericana, para
alcanzar esa suprema expresión de la
hispanidad”.

Por otra parte el profesor puertorriqueño
Antonio Gaztambide señala una llegada
tardía de Martí a las concepciones antillanis-
tas, y advierte “cautela y ambigüedad”, en
particular en documentos claves como el
Manifiesto de Montecristi; mientras el
francés Paul Estrade, coincide y reafirma

que Martí “[...] jamás habló de ‘confedera-
ción' ni para aprobar ni para rechazar la
idea…”, pero adiciona que “si emite reservas
sobre la oportunidad y eficacia de ‘alianzas
espectaculares’ [...], comprende la absoluta
necesidad de la unión de las Antillas y no
contrarió iniciativa alguna que pudiera
favorecerla”.

Puede aceptarse la manifestación de
cautela en la escritura martiana, producida
en medio del rigor que se le impone a la
lucha revolucionaria en el complejo
entramado internacional, pero en realidad lo
que se manifiesta es la sagacidad política en
sus concepciones y praxis políticas, que ante
las urgencias históricas concibe la lucha por
la independencia nacional de Cuba como
requisito indispensable para auxiliar y
fomentar la de Puerto Rico y como valladar
ante la expansión norteña hacia las tierras del
sur.

La concepción martiana sobre la unidad de
las Antillas forma parte de su doctrina, que
contempla la unidad de los pueblos de
Nuestra América. No obstante, en la medida
que avanzó en el análisis de las relaciones
internacionales de la segunda mitad del siglo
XIX pudo confirmar el papel que le corres-
pondía a lasAntillas hispanas en el complejo
entramado y elaboró ideas al respecto.

En la carta dirigida a Federico Henríquez y
Carvajal, el 25 de marzo de 1895, escribe:
“Las Antillas libres salvarán la independen-
cia de Nuestra América, y el honor ya
dudoso y lastimado de la América inglesa, y
acaso acelerarán y fijarán el equilibrio del
mundo”.

En este camino Martí se propuso evitar

recelos entre las potencias que pudieran
entorpecer los planes independentistas en el
aspecto táctico y que fueran un lastre en el
logro del empeño estratégico mayor, de la
unidad latinoamericana y antillana, y con
ella favorecer el equilibrio del mundo. Como
subraya Rodolfo Sarracino: "Habría
carecido de realismo y hasta de sentido
común que Martí proclamase la creación de
una Confederación del Caribe en el momen-
to en que, precisamente en 1895 y a pocos
días de su muerte, se dirigiría a Inglaterra y
Alemania para interesar a ambas naciones en
el potencial económico de Cuba y lograr su
respeto por la causa cubana, y tal vez su
respaldo, a fin de evitar la anexión de la Isla y
establecer un equilibrio en esa región frente
al expansionismo estadounidense …."

De manera que el Maestro actuó con
sagacidad política y con la discreción posible
como reveló en la carta inconclusa a su
amigo Manuel Mercado: “Ya puedo escribir
[...] ya estoy todos los días en peligro de dar
mi vida por mi país y por mi deber -puesto
que lo entiendo y tengo ánimos con que
realizarlo- de impedir a tiempo con la
independencia de Cuba que se extiendan por
las Antillas los Estados Unidos y caigan, con
esa fuerza más, sobre nuestras tierras de
América. Cuanto hice hasta hoy, y haré, es
para eso. En silencio ha tenido que ser y

porque hay cosas que
para lograrlas han de andar ocultas, y de
proclamarse en lo que son, levantarían
dificultades demasiado recias para alcanzar
sobre ellas el fin”.

Las concepciones martianas sobre la
necesidad del equilibrio del mundo y el lugar

esencial que debían desempeñar las Antillas
hispanas en su obtención discordaban con
sus ancestrales aspiraciones de unidad
continental y antillana, pero no se le
interponían. En tal sentido escribió: “No
parece que la seguridad de las Antillas,
ojeadas de cerca por la codicia pujante,
dependa tanto de la alianza ostentosa y, en lo
material, insuficiente, que provocase reparos
y justificara la agresión como de la unión
sutil, y manifiesta en todo, sin el asidero de la
provocación confesa, de las islas que han de
sostenerse juntas, o juntas han de desapare-
cer, en el recuento de los pueblos

as
almas de los pueblos … son más duraderas
y apetecibles que los contratos que suelen
ajustar las necesidades políticas y los
intereses...”

Martí en el artículo “Nuestras ideas” del
primer número del periódico Patria, declaró:
“Es el hijo de las Antillas, por favor patente
de su naturaleza, hombre en quien la
moderación del juicio iguala a la pasión por
la libertad”, confiaba en esa “moderación del
juicio” para lograr la “unión sutil, y mani-
fiesta en todo, sin el asidero de la provoca-
ción confesa”, y así lograr los grandes
empeños que se había propuesto.

como indirectamente,

libres...
Las alianzas que contraen de sí propias l

Concepciones martianas de la unidad antillana
y el equilibrio del mundo

Dr. C. Israel Escalona Chadez y
Dr. C. Jorge Miguel Puente Reyes

UNHIC – Centro de Estudios Sociales
Cubanos y Caribeños "José A. Portuondo"

Universidad de Oriente

Usted puede encontrar el Cubano Libre en el sitio: http://sierramaestra.cu/



Cuando mañana a las 8:00 p.m. en el
Boulevard clausuren el 38. Festival
Jazz Plaza, la urbe se habrá anotado

otro éxito al organizar el
festejo, avalado por el Patio La
Jutía Conga repleto todas las
tardes; el Iris Jazz Club lleno
cada noche; el Teatro Martí
con un público fiel…

Loable empeño del Centro
Nacional de la Música Popular
y la Uneac de aquí, esta última,
que previsoramente insertó el
Festival en su agenda por los
45 años del Comité Provincial
y asumió la fiesta casi en su
totalidad, con honrosas
excepciones de entidades.

Mañana en el cierre, estarán Giraldo
Piloto y Klímax, Experimental Jazz,

Esplendor, el Quinteto de David Faya,
Zulema Iglesias, Puro Sentimiento y
Los Muñequitos de Matanzas que les
entregarán hoy por la noche en el
“Martí” la “Visitante Distinguido” y
en la tarde dominical, a las 4:00 p.m.,
actuarán, además, en Santa Úrsula y
Primera.

Roberto Fonseca, a quien tanto le
debe Santiago de Cuba para que la
ciudad sea sede del Jazz Plaza, y la
española Pilar Boyero recibieron la
condición Visitante Distinguido, en
velada a la que asistió José Ramón
Monteagudo Ruiz, miembro del
Comité Central y Primer Secretario
del Partido en la provincia.

Los muchachos de la Enseñanza
Artística “movieron” a “La Jutía
Conga”… el futuro del jazz y la
música aquí, está garantizado.

Y dentro del Festival, hoy en
Heredia desde la mañana, es la
Jornada de la Uneac por los 40 años de
“Caserón”,el homenaje a los 170 años
del natalicio de José Martí y los 70 de
José Orpí Galí. Habrá ventas de libros
del sello Uneac y de las editoriales
Oriente, Santiago, Casa del Caribe,
Vi ñ a J o v e n , l a E g r e m , y
representaciones de los museos Casa
Heredia y del Carnaval, la “Elvira
Cape”, laACAA,Artex…

HOYJORNADA20 POR 40

Para José Orpí Galí hoy 28 de enero es un día especial:
arriba a los 70 años, pues nació en la misma fecha en
que se el centenario del natalicio del Héroe

Nacional de Cuba, José Martí Pérez.
Pero hay más: Orpí es de esas personas que al instante se

roban la admiración y el cariño de quien lo conoce. En eso
mucho tiene que ver su sencillez, su educación. Y si a todo
lo anterior usted le suma, que se ha convertido en un
maestro en la dificilísima tarea de escribir poesía para
niños se entenderá mejor la satisfacción por dedicarle estas
líneas, a modo de homenaje.

En su modestísima vivienda de Sueño, una enredadera
con minúsculas florecitas rojas adornan a todo lo largo el
portal. Y resulta que el primero en salir al encuentro del
visitante no es ni José ni su hermano sino “Viejo”, el fiel
perro, anciano de nombre y por sus 11 años al lado de los
Orpí Galí. Luego fluye el diálogo con el poeta:

“Viví en una familia muy agradable, muy acogedora que
fue la que me inspiró desde temprana edad a poder
desarrollarme en el mundo de la literatura. Siempre había
aquí un ambiente muy activo en cuanto a lecturas, incluso
lecturas de alta trascendencia como ´Germinal´, novelas y
obras literarias que para niños eran inaccesibles y, sin
embargo, tuvimos acceso a estas. En ese ambiente me crié
aquí, siempre en calle J del reparto Sueño. El paso del
tiempo fue devastando la familia y hoy quedamos
solamente mi hermano y yo”.

Sin duda, la literatura es el refugio de Orpí Galí. Le viene
desde pequeño, cuando incluso los 6 de Enero “yo lo que le
pedía a los Reyes Magos eran libros, pizarras, tizas de
colores… lo que tenía que ver con el arte de la literatura”.

Cuenta que en 1967, estando en la Secundaria Básica,
encuentra un grupo de amigos que también tenían la
misma vocación y la profesora Gladys Horrutinier los
ayudó a encontrar un taller literario provincial, que existía
en Reloj y Santa Rita.

El Taller se hacía los miércoles por la noche; el sitio era el
Departamento de Literatura del entonces Consejo
Nacional de Cultura (CNC) y el director de aquello era
Waldo Leyva.

“Allí conocimos a Cos Causse, Ernesto Crespo, Efraín
Naderau… En ese Taller fue que nosotros comenzamos a
dar nuestros primeros pasos en la literatura, pero ya, por la
profesora Gladys, fuimos con una orientación previa. Y mi
primer poema lo hice a los 14 años, que se llama Gioconda;
fue publicado en el periódicoAhora, de Holguín en 1968; a
partir de ahí seguí en los talleres literarios y publicando…

Acogen la creación de Orpí Galí, además, la revista
Columna, la revista Santiago, en el primer número de esta
aparece él, cuando estudiaba en el Instituto Superior
Pedagógico; en la revista Taller, en el Caimán Barbudo, en
la Gaceta de Cuba, en Sic, Del Caribe, Caserón…

“Pero mi primer libro no vio la luz hasta 1994, una fecha
que parece tardía, pero es que antes para poder publicar los
libros tenías que ganar en un concurso. Entonces yo triunfé
en el Concurso Heredia, el Premio Nacional Heredia en
1990, y eso posibilitó que en 1994 la Editorial Oriente me
publicara mi primer libro que se llama Acto de amor frente
al espejo. Y a partir de ahí he ido publicando,
especialmente la variante infanto-juvenil que para mí fue
un reto. Me he dedicado con empeño, a escribir poesía para
niños y he publicado numerosos libros, entre estos uno

muy importante, asesorado por la historiadora, la Dra.
Olga Portundo, que se llama Santiago de Cuba. Ciudad
cantada.

“El año pasado, 2022, vio la luz mi más reciente obra
para niños que se llama Uña de gato, un poemario en el que
trato el mundo de los gatos y de los números, con un
componente lúdico-didáctico. Todavía no había sido
vendido y ya había ganado el premio La puerta de papel, un
reconocimiento a los libros con un valor, integralmente
visto.

“Y como dije, esta literatura fue un reto para mí. En la
Casa de Cultura de Santiago se convocó el Premio de la
Ciudad en varios géneros y yo me dije ´he escrito algo
para niños. Voy a ver´. Hasta ahora he publicado 10 libros,
con dos reediciones, por ejemplo El mundo de los
asombros, que primero salió por la Editorial Oriente y
luego por Caserón, y Para despertar al duende, de 2003 que
fue mi primer libro para niños.”

A Orpí Galí le han publicado Ediciones Santiago,
Editorial Oriente, Ediciones Extramuros, de La Habana
(Confabulaciones, poesía para niños). “Sí. Me he
especializado en la poesía para niños, sin abandonar la otra
poesía, incluso tengo un libro de narrativa: Alguien se
desnuda en la oscuridad.”

Ahora, este Sábado del Libro, en la librería Amado
Ramón Sánchez, se va a hacer un panel sobre la obra de
Orpí, en el que Manolito Gómez tratará su narrativa; la
poesía, León Estrada, y Yunier Riquenes, la poesía para
niños. Y es posible que se pueda ver allí, el documental El
reino de un poeta, que le filmó René Silveira y que fuera
estrenado en el Centro Cultural y de Animación Misionera
Antonio María Claret.

Su dedicación a la literatura infantil lo sitúa como jurado
de varios literarios, sobre todo del Encuentro
de Niños Escritores, El Cochero Azul, dentro de la Feria
del Libro en Santiago de Cuba; también de certámenes de
la Uneac… Pero nada lo aparta del Ancón Literario que
fundó en el Teatro Heredia y mantiene allí desde 1991,
para bien de la poesía y el arte literario en general.

Él, consciente de lo que la poesía representa para la
espiritualidad del ser humano, lleva el género hasta la
penitenciaria de Boniato.

“Trabajar en la cárcel ha sido muy edificante pues allí
muestran interés en conocer la literatura y muchos
reclusos han desarrollado potencialidades que
antes no tenían”.

Mientras dialogamos, cerca de nosotros y absorto en su
labor en la computadora, está el hermano del poeta, de
quien Orpí añade: “… es Dr.C y profesor titular en la
Universidad de Oriente donde imparte Didáctica de la
Lengua Española. Claro que es mi apoyo… es lo único que
tengo en la vida. Nos apoyamos, mutuamente.” Cuando
llega a las siete décadas de existencia, reconforta al bardo
de calle J de Sueño el Premio de Poesía José María
Heredia, 1990 y 1999; Premio Beca Dador, del Instituto
Cubano del Libro, en 2006; Premio en el XI Concurso
Literario Ciudad del Che, en Villa Clara, en 2008; premio
en el concurso de cuentos breves Vértice, en Bayamo, en
2008; Gran Premio en el Caridad Pineda In memoriam, en
2013; premio beca de poesía, de la Uneac en 2010;
mención en el premio Concurso Palma Real; Premio

Nosside Caribe, en 2003; menciones en Premio Mundial
de Poesía, Nosside, de Italia, en 2014, 2015 y 2016; premio
Agenda Latinoamericana de cuentos cortos, en Panamá,
en 2016.

La consagración a las letras, especialmente las dedicadas
a los niños, le abren a José Orpí Galí las puertas a varios
galardones: Distinción José Soler Puig, del Centro del
Libro y la Literatura en Santiago de Cuba; Placa Heredia;
Reconocimiento del Sistema Nacional de Casas de
Cultura; Premio la Puerta de Papel, del ICL; Sello 60.
Aniversario de la Uneac.

¿Los niños? “Una influencia inmensa. Uno aprende de
ellos. Uno trata de enseñarles cosas y ellos son los que le
enseñan a uno porque sorprenden constantemente, con
preguntas, con imágenes… Y como soy jurado de sus
encuentros, descubro en ellos cosas insólitas que parecen
escritas por adultos; imágenes sorpresivas, giros
fabulosos, construcciones increíbles… eso me satisface
porque sé que van a ser grandes escritores.”

Dos temas cierran el encuentro en la casa de Sueño: el
cumpleaños y la fecha de nacimiento. “Me siento muy
orgulloso por llegar a los 70 años, con lucidez, con
cordura, y con la creación lista para muchos proyectos
futuros. ¿El 28 de enero? Para mí que sí tuvo algo que ver
en mi inclinación por la literatura el hecho de haber nacido
el 28 de enero, porque siento el legado de la pluma
martiana con tres expresiones de su vida y obra: Fe, Fuerza
y la Pasión que dominan de conjunto la vida de Martí. Y yo
he tratado siempre de asimilar estas expresiones y hacerlas
metas en mi vida. Y me han servido como pauta en mi
existencia y en mi obra”.

cumplía

encuentros

literarias

Año 65 de la RevoluciónSábado, 28 de enero de 2023
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN

FE, FUERZA Y PASIÓN DE ORPÍ GALÍ

�Roberto Fonseca, Pilar Boyero y Muñequitos de Matanzas “Visitantes Distinguidos”
FINALIZA MAÑANA 38. FESTIVAL JAZZ PLAZA
.
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La trebejista santiaguera Idalis Batista Rivera,
perteneciente a la Asociación Cubana de Limitados Físicos
Motores (Aclifim), representará a Cuba en la Olimpiada
Mundial de Ajedrez para personas con alguna discapacidad,
la cual se desarrollará desde este domingo 29 y se extenderá
hasta el 5 de febrero en Serbia.

Batista, quien dio sus primeros pasos en el llamado
“deporte ciencia” a los ocho años acompañada por su primo
Jilbert, comenzó su práctica de forma oficial cuando cursaba
el tercer grado con el profesor Julio Salazar Romero, en el
seminternado LuisArmando Morales Mustelier.

Apartir de cuarto grado pasó a entrenar con este redactor y
recientemente se graduó con título de oro en la Licenciatura
de Derecho, donde fue seleccionada como la Alumna Más
Integral de Deportes.

Comenzó a competir oficialmente en los Juegos
Deportivos Nacionales para escolares con limitaciones
físicas motoras en el año 2011. Allí alcanzó la medalla de
oro y repitió en las ediciones del 2013 y 2015.

Al conocer la noticia de su participación en la magna cita,
se dirigió a la academia provincial de

ajedrez José Raúl Capablanca para dialogar con la atleta,
todo ejemplo de disciplina, amor y dedicación por la labor
que realiza.

-Obtuve la medalla de bronce de forma consecutiva del
2016 al 2019 y ya el pasado año resulté la fémina más
destacada en un fuerte evento, donde participaron Maestros

Internacionales, Fide y Nacionales.
Sin embargo, mi mejor actuación fue la alcanzada en el IV

Campeonato Mundial de Ajedrez para personas con alguna
discapacidad, organizado enAlemania, que se jugó de forma
online. En este alcancé la medalla de bronce por equipo y
quedé ubicada en el quinto lugar individual entre 49 mujeres.

-Es como una recompensa de toda mi trayectoria deportiva
en el ajedrez, no solo en eventos para discapacitados, sino en
general.

-Como proyección futura más inmediata es participar en
la Olimpiada y alcanzar un buen resultado por equipo.
Sabemos que será complejo por la calidad de los jugadores
de otras selecciones, pero vamos con toda la intención de
realizar un buen desempeño.

-Como aspiración tengo la de poder alcanzar una medalla
en esta lid junto a mi elenco. Eso sería un gran éxito en mi
trayectoria y espero competir al más alto nivel del ajedrez
para personas con alguna discapacidad por varios años
más.

-Casi todo te lo debo a ti. Y no lo digo porque me estés
entrevistando (risas). Sinceramente, tus enseñanzas como
Maestro Nacional las agradeceré siempre y han sido
vitales para integrar la selección nacional.

-Me emociona mucho que me recuerdes de esa manera.

-Bueno, agradezco también el apoyo de mi mamá Doralis
Rivera y de toda mi familia; así como de las autoridades del
ajedrez en Santiago de Cuba y en la Federación Nacional,
por el apoyo brindado.

Cargada de emociones, Idalis cuenta las horas para ver su
sueño hecho realidad: Representar a Cuba en la cita
olímpica de Serbia, donde buscará, además, alcanzar un
buen resultado.

Sierra Maestra

-¿Cuáles han sido tus resultados en los Campeonatos
Nacionales para personas con alguna discapacidad?

-¿Qué significa para ti formar parte de la selección
nacional?

-¿Nos puedes hablar de los principales objetivos que
te has trazado?

-¿Ytus principales aspiraciones?

-¿Quiénes han contribuido en este resultado?

¿Tienes otras personas a las que agradecer?

ManuelAmbruster Jáuregui (Colaborador)

La Federación Cubana de Béisbol (FCB) anunció su
nómina oficial para el Clásico Mundial de Béisbol (WBC,
por sus siglas en inglés). Como era de esperar, la polémica
y el debate se adueñaron de las redes sociales cuando se
anunció el listado de 30.

Desde esta página, trataremos de analizar la
convocatoria minuciosamente. No obstante, es importante
resaltar que en el recorte de la preselección se perdieron
piezas que podían mejorar el plantel. Primero, la baja de
Yoan López (decisión propia) y segundo, la no inclusión
de Lázaro Armenteros. Por lo demás, cada cual puede
tener su punto de vista, pero los nombres finales no
cambian mucho.

Comencemos por los receptores. La elección de Lorenzo
Quintana fue un gran movimiento. Lo que no entendí
mucho fue por qué llevarán a tres receptores. En realidad,
tienen cuatro catchers si incluimos el del bullpen, para un
evento de cuatro o cinco partidos. ¿Entonces, realmente
hacía falta? De igual manera, Quintana traerá mejoría
ofensiva para el line-up, pero esperemos que su defensa
esté fina.

En el cuadro interior mejora mucho con Yoan Moncada y
con Andy Ibáñez. En el caso del cienfueguero, no solo
aporta buena defensa en la antesala, sino que también, lo
que haga con su bate puede pesar en el destino del conjunto
en el Clásico.

Ibáñez es un utility que supo batear sobre el promedio en
el nivel más alto de las Ligas Menores (AAA); por tanto,
es una mejoría. El pinero posee una defensa decente,
especialmente, en la segunda base. En la intermedia, es
donde ha sumado más juegos en su carrera y donde
defendió 261 entradas con los Rangers de Texas y en ese
lapso, registró cuatro carreras defensivas y cuatro outs por
encima del promedio.

Me gusta llevar a Yadir Drake y a Ariel Martínez, porque
brindan flexibilidad en la alineación. Drake puede jugar en
la inicial y Martínez en un jardín o viceversa. Además,
Ariel ayudaría en la receptoría si hiciera falta.

No me gustó la cantidad de utilitys para tan pocos
partidos: me refiero a Luis Vicente Mateo, Dayan García y
Yadil Mujica. Quizás, si excluías a uno de los tres podías
sumar a LázaroArmenteros, quien ayudaba con su defensa
en los jardines y rapidez en las bases. Además, viene de
lograr buenos números en clase A+. La elección ideal

hubiese sido Josuán Hernández, uno de los mejores utility
que tenemos en estos momentos.

La gran ausencia del conjunto, entre los jugadores que
eran elegibles por la FCB, fue Yasmany Tomás, e

de la Liga Arco merecía estar en ese equipo. No hay
una justificación que pueda convencerme sobre su
ausencia, no cuando está demostrando que está en
excelente forma. No olvidemos esto: a Cuba le hace falta
jonroneros.

En los jardines, la incorporación del santiaguero
Yoelquis Guibert me gusta. Creo que su defensa y rapidez
son decentes. Además, puede encajar como un cuarto
jardinero. ¿La gran ausencia?:Andy Pagés.

Realmente, no usaría a Yoenis Céspedes ni a Alfredo
Despaigne en la defensa. Me decantaría más por Yurisbel
Gracial. El cocodrilo jugó 76 juegos en el left field en la
pasada contienda de la NPB y si bien no es un defensor
sobre la media, al menos cumplió en la posición.
Esperemos que aproveche esta nueva oportunidad.

¿Ahora bien, quién debería ser el bateador designado del
equipo? La respuesta automatizada: Céspedes o
Despaigne. Ahora, creo que el mentor Armando Johnson
quiere poner esos bates en su line-up titular. No creo que la
FCB llame a Yoenis y después no lo ponga de regular. De
igual manera, veremos qué sucede en el partido inicial.

Alfredo mostró una versión mejorada en la segunda
mitad de la campaña en la NPB; pero, lamentablemente,
está ahora mismo sin contrato por sus recurrentes
problemas de lesión. Esperemos que pueda cosechar
turnos de calidad.

En cuanto al pitcheo, a pesar de que Yoan López declinó
estar finalmente en el Clásico, lo mejor que tiene este
equipo es el área de los lanzadores. Se le nota más
profundidad y potencial que en eventos anteriores; aunque,
hay que tenerlo claro, el pitcheo no ha sido el gran
problema de Cuba en eventos internacionales en los
últimos tiempos.

Ahora contamos con Elian Leyva y Yeudi Reyes, dos
serpentineros de los mejores en sus respectivas ligas. Me
gustaría ver a Ronald Bolaños también como iniciador.
Ronald ha sido un buen lanzador en República
Dominicana, pero en la Gran Carpa el control le ha
afectado en dicho papel.

El cuarto abridor se debe establecer entre Yoenis Yera u

Onelki García, pues uno de los dos debe pasar a lanzar
como relevo largo. Recordemos que en el WBC existe una
fuerte restricción de lanzamientos y eso aumenta la
importancia de cómo se estructura el bullpen.

La llamada segunda línea se establece con Miguel
Romero, Yariel Rodríguez, Liván Moinelo y Raidel
Martínez. Después, lo que aporten Frank Abel Álvarez,
Carlos Juan Viera, Naikel Cruz y compañía
complementará el enlace entre las entradas.

En resumen: creo que el conjunto cubano se proyecta
para pasar de grupo en el Clásico. Claro, no nos podemos
confiar. Chocaremos con equipos que se han armado bien
y aunque no tengan staffs de pitcheo destacados, pueden
ganar partidos con jugadores de experiencia y mucho
oficio (dígase Italia y Holanda).

Cuba debería luchar por ser el primero de grupo, no es lo
mismo enfrentar a Corea del Sur que a Japón en los cuartos
de final. Los coreanos han hecho un buen conjunto, pero
no tienen el mismo poder que los japoneses. Para colmo,
su mejor lanzador (Ahn Woo-jin) no irá al evento porque
está suspendido por violencia doméstica.

l reinante
MVP

Radiografía al team Cuba del Clásico
Solo nueve de los 30 jugadores que representarán a Cuba en el V Clásico Mundial de Béisbol ya han vestido el traje

de la selección nacional en ediciones anteriores del torneo

Idalis Batista Rivera: “Un sueño hecho realidad”
La santiaguera representará a Cuba en la Olimpiada Mundial de Ajedrez para personas con alguna discapacidad

Guibert es uno de los peloteros cubanos
que se desempeña en las Series Nacionales

Foto: Miguel Rubiera Jústiz

Idalis ajusta su preparación junto a su entrenador

Foto: Alejandro Alegre
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Ante la proximidad de la realización el 26
de marzo de las Elecciones Nacionales en
Cuba, llegó a los predios
de la Universidad de Oriente, en busca de
voces autorizadas para un primer acerca-
miento al proceso democrático en el que
serán elegidos por el pueblo sus represen-
tantes, quienes constituirán la Asamblea
Nacional del Poder Popular.

Conversamos con la Doctora en Ciencias
Jurídicas, Caridad Rosa Jiménez Morales,

quien, ante todo, enfatizó en la necesidad de
conocer el basamento legal de las
Elecciones Nacionales e hizo referencia a la
Ley 127, Ley Electoral que desarrolla todo
el mandato constitucional del 2019, a las
Normas complementarias del Consejo
Electoral Nacional y consideró una
referencia obligada el Artículo 3 de la
Constitución de la República donde versa:

“En la República de Cuba la soberanía
reside intransferiblemente en el pueblo, del
cual dimana todo el poder del Estado. El
pueblo la ejerce directamente o por medio
de las Asambleas del Poder Popular y
demás órganos del Estado que de estas se
derivan, en la forma y según las normas
fijadas por la Constitución y las leyes”.

“Cuba es una República, y cuando se
asume la forma republicana de gobierno es
porque hay un proceso eleccionario donde
usted a través del voto, elige a sus represen-
tantes ante los órganos del Estado.

“También es importante saber que el
derecho humano que tiene vínculo con las
elecciones es el conocido como sufragio, el
cual puede ser activo, en el que usted tiene
derecho a elegir a sus representantes y que
va a estar mediado por requisitos que exige
la norma como la edad, en este caso 16 años,
y que no esté privado de ese derecho por
estar vinculado a procesos que lo limiten.

“En cuanto al sufragio pasivo implica la
posibilidad de que usted sea elegido y
forme parte de ese aparato estatal como
representante público, que en el caso
particular de ser Diputado a la Asamblea
Nacional se exigen más de 18 años, además
de la moral y las condiciones políticas y
sociales que lo hagan digno de integrar un
órgano que tiene facultades constituyentes

y legislativas, es decir, que puede reformar
la constitución, que tiene la obligación de
velar por la constitucionalidad de las leyes
y que las aprueba o no”.

“El voto tiene que ser , qué significa
esto, pues que no existe ninguna penaliza-
ción que obligue a las personas a ir a votar,
usted no está obligado por norma jurídica,
el compromiso tiene que ser moral, social;
es asumir una responsabilidad a la hora de
determinar quién me va a representar en el
ejercicio del poder, porque siempre el fin de
la satisfacción de las necesidades públicas
está presente.

“Otras características son que el voto es
, porque tiene el mismo valor el de una

ama de casa o un jubilado al de un funcio-
nario público; es , porque el
ciudadano no necesita delegar en nadie su
voluntad, usted tiene que acudir directa-
mente y hacerla valer en las urnas; también
tiene que ser , lo que debe garanti-
zarse en el orden logístico, pueden
colocarse sábanas, cartones, hacerlo en un
cubículo cerrado, en dependencia de la
disponibilidad de recursos, pero hay que
garantizar la privacidad de la persona a la
hora de ejercer su derecho al voto. Tienen
que preservarse estas características para
que estemos en presencia de la democra-
cia”.

“Una es que los miembros de las Fuerzas
Armadas Revolucionarias y del Ministerio
del Interior pueden ser representantes del
pueblo, algo que no ocurre en varios países;
otra es el hecho de que en Cuba no hay
elecciones de partidos, seguimos defen-
diendo la unidad de poder con división de
funciones, es decir que el Partido no se
involucra en el proceso a menos que sea
para ejercer la función que le tiene estable-
cida la Constitución como Fuerza Dirigente
Superior de la Sociedad”.

“Para la sociedad cubana, que es diversa y
que por demás tiene un sistema político que
la representa, organizaciones sociales y de
masas que sí se vinculan de una u otra
manera al tema eleccionario, es muy
necesario estar conscientes de la importan-
cia que tiene expresar nuestra decisión,
porque esta es la posibilidad de participar
en el ejercicio del Poder Popular.

“Sería un error condicionar el voto a una

situación económica o porque haya crisis,
que es internacional por demás. Por muy
complejas que sean las circunstancias
nunca debemos acudir al llamado voto de
castigo, que es lo que pasa cuando las
personas tienen una situación económica y
social tensa y deciden desentenderse del
plano político, pero se están desentendien-
do también de su derecho a decidir quién lo
va a representar para ser parte de ese Poder
Popular en el que se basa la soberanía de
nuestro país.

“Es cierto que la sociedad de hoy es
diferente a la de otros años en los que se
podía aspirar al cien por ciento de asistencia,
los porcientos que tenemos hoy son un
reflejo de la realidad, lo que no puede pasar
es que ese reflejo sea por incultura, por
desconocimiento, porque no entendamos
que somos los decisores, los responsables
del mañana.

“Cuando haya que tomar decisiones en el
tema energético o la seguridad alimentaria
lo harán esas personas por las que votamos,
personas capaces de saber cuáles son los
intereses de los cubanos, por eso es
importante ir a las urnas a expresar su
voluntad, pero que sea genuina, fruto del
conocimiento que tenemos de esas
personas, de nuestro derecho y voluntad de
elegir”.

En siguientes ediciones volveremos con
la Dra.C. Caridad Rosa Jiménez Morales
para profundizar más; también otros
especialistas llegarán a usted a través de las
páginas de con aspectos
vinculados con la participación ciudadana y
las Elecciones Nacionales en el contexto
cubano.

Sierra Maestra

¿Por qué en Cuba el pueblo elige a los
diputados a la Asamblea Nacional del
Poder Popular?

¿Qué características tiene el voto para
que sea considerado democrático?

libre

igual

directo

secreto

¿Qué diferencias tiene el sistema
electoral cubano respecto a otros?

¿Por qué es importante ejercer el
derecho al voto?

Sierra Maestra

Profesora Titular de Fundamentos Teóricos
y Constitucionales, en la Facultad de
Derecho de la Universidad de Oriente,

El 2023 trae cambios significativos en la
Educación Superior, con el inicio del curso, afirmó
el director general de pregrado del Ministerio de
Educación Superior (MES), Reynaldo Velázquez.

Los estudiantes de nuevo ingreso entrarán
a las instituciones, mientras que los

continuantes lo harán el 20 de febrero.
Este periodo lectivo tiene como peculiaridad la

entrada en vigor de resoluciones que regulan el
proceso docente educativo y ofrecen mayor
libertad a los centros educacionales para organizar
el curso académico.

La directora de formación de pregrado del MES,
Deysi Fraga, detalló que se autorizan tres convoca-
torias de exámenes para cada asignatura, siempre
que el estudiante cumpla con los requisitos de
asistencia y de aprovechamiento docente, las
cuales se realizarán al concluir cada periodo y no
al término del año académico.

De igual manera, se aprobó el arrastre de hasta
dos asignaturas no aprobadas en un mismo
periodo, y una mayor flexibilidad en cuanto al
requisito de asistencia para tener derecho a
exámenes, siempre y cuando haya justificación
para esto.

También se incluye la posibilidad de eximir del
ejercicio de culminación de estudios a quienes

trayectoria universitaria; podrán
regresar a la universidad si hacen baja del sistema
sin esperar un año; y solicitar hasta dos licencias
(pausas) durante los estudios.

Fraga explicó que en este curso se realizará la
selección de los estudiantes de alto aprovecha-
miento docente con el fin de que formen parte de la
reserva científica del país, para lo cual se tendrá en
cuenta la integralidad, el promedio, que debe ser
superior a los 4.5 puntos, así como mostrar
aptitudes y motivaciones por la investigación.

Apuntó que las modificaciones buscan más
flexibilidad para que un mayor número de jóvenes
accedan a la universidad, permanezcan en esta y
egresen como profesionales, pero también
garantizar una mayor calidad de los graduados.

Asimismo inician dos especialidades de carácter
nacional, Ingeniería en Transporte, que se
estudiará en Cienfuegos; y Licenciatura en
Ciencias de Datos, en la Universidad de La
Habana; y se reabre la carrera de Instructores de
Arte. Cuba cuenta con 112 carreras universitarias,
de estas 87 son cursadas en los centros pertene-
cientes al MES.

el 6 de
febrero

lo
merezcan por su

(Con información de Prensa Latina y
Cubadebate)

Se transforma
la Enseñanza Superior

en el 2023
Texto y foto: Yuzdanis Vicet Gómez

Daniela Verdecia Castillo

Como parte del acuerdo de la Asamblea Municipal del
Poder Popular para la intervención multisectorial, con
inversiones millonarias, en algunos barrios de Santiago de
Cuba, los

intercambiaron con
moradores de tres comunidades.

El inicio del cronograma incluyó la visita a los consejos
populares Flores y Sueño, y el reparto Portuondo, donde
conocieron las principales propuestas de transformación
planteadas por los vecinos durante los debates previos.

Entre los problemas más recurrentes identificados
estuvieron los salideros y las obstrucciones, los microverte-
deros, la instalación del alumbrado público, trabajos de
jardinería y el bacheo de las calles. Algunas solicitudes

populares incluyen obras de rehabilitación de viviendas y
espacios públicos u objetos sociales como bodegas, consul-
torios del médico de la familia, carnicerías, farmacias,
mercados, escuelas y centros gastronómicos.

En los encuentros se enfatizó en que las acciones no solo
incluyen movimientos constructivos, sino la potenciación de
la cultura e identidad de los barrios, la atención a la población
para solventar inquietudes de la cotidianidad, la promoción
de fuentes de empleo y el movimiento de la agricultura
urbana.

Con esta finalidad se instó a organizar y planificar con
asertividad cada tarea, buscando trabajar diferente con los
recursos disponibles; consolidar el sistema de control y
chequeo, aprovechar las inversiones al máximo, empleando
fuerzas especializadas, convocando a trabajos voluntarios y,
en general, a la incorporación de las organizaciones políticas
y de masas y de todos.

De igual manera, se subrayó la importancia del funciona-
miento de las entidades en la prestación correcta de los
servicios, ya que no es solo transformar la imagen, sino
exigir que cada cual cumpla con sus funciones y deberes con
el pueblo.

miembros del Comité Central, José Ramón
Monteagudo Ruiz, Primer Secretario en la provincia, y
Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora,

En los barrios, trabajar diferente con los recursos disponibles

Texto y foto: M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Un acercamiento a las Elecciones Nacionales


